

miércoles 2 de noviembre de 2022

La Laguna inicia los trámites para la compra del inmueble de la antigua Sociedad Unión de Geneto

Luis Yeray Gutiérrez llevará al pleno el inicio del expediente de compra de este edificio, “que durante más de 60 años funcionó como centro aglutinador de la vida social y cultural del pueblo”



Luis Yeray Gutiérrez, Manuel Díaz y Paulino de la Rosa

El alcalde de La Laguna, Luis Yeray Gutiérrez, ha dado indicaciones para iniciar los trámites para que el Ayuntamiento adquiera el inmueble de la antigua sede de la Sociedad Unión Cultural Geneto. El alcalde tiene intención de llevar al próximo pleno de la Corporación el inicio del expediente de compra de este edificio, situado en el número 140 de la carretera general, “que durante más de 60 años funcionó como centro aglutinador de la vida social y cultural del pueblo, y que merece ser recuperado para las nuevas generaciones”.

Luis Yeray Gutiérrez se ha reunido este miércoles con el propietario de la parcela, Manuel Díaz Martín, quien ha expresado su interés en vender la propiedad, compuesta por la edificación y un solar anexo, sumando entre

ambos un total de 1.335 metros cuadrados. En la reunión también ha participado el representante de la Asociación Belenista El Castrejón, Paulino de la Rosa.

El alcalde explica que los propios vecinos del barrio le trasladaron recientemente la petición de recuperar la sede de la Sociedad, en el transcurso de una exposición dedicada a maquetas de inmuebles antiguos de Geneto. “El Gobierno de La Laguna tiene un firme compromiso para que la sociedad lagunera vaya recuperando espacios para la convivencia, el encuentro comunitario y la actividad cultural, y en este caso se da la circunstancia de que se trata de un inmueble profundamente ligado a la historia de Geneto, lo que justifica que el Ayuntamiento asuma su compra y su recuperación”, expresa el alcalde. Ahora el proceso de adquisición será estudiado e impulsado desde el área de Hacienda.

En la documentación aportada por las asociaciones San Borondón y El Castrejón se destaca “que ante el deterioro del edificio de la Sociedad y el enorme significado que ha tenido esta institución en la vida social y cultural de la comarca y, ante la falta de infraestructuras que conlleven mejorar el nivel de vida de este vecindario, vecinos y colectivos sociales han ido tomando conciencia de recuperar esta edificación, con la finalidad de que la misma pueda unificar las diversas propuestas que permitan disponer de ese inmueble para uso público”.

“Recuperar esta edificación y el solar anexo permitiría crear un espacio donde se fusionarían cultura y servicios sociales, donde el acervo cultural y el servicio a la ciudadanía serán la mejor opción para mantener con vida este emblemático edificio”, se indica en el escrito presentado al alcalde.

Un inmueble protagonista de la vida social y cultural de Geneto

De acuerdo con la documentación aportada al Ayuntamiento por la Asociación Cultural San Borondón y la Asociación Belenista El Castrejón, la historia de la Sociedad Unión Cultural de Geneto se remonta al año 1927, cuando la familia formada por Domingo Díaz y Rogelia Marrero adquiere un solar lindante al Camino de Geneto con el objeto de edificar una vivienda para uso familiar. Aún sin finalizar la construcción, un grupo de vecinos propone crear una entidad que impulse diversas actividades de índole social y cultural y, al no disponer de local social, el propio Domingo Díaz propone ceder parte de la vivienda para que la nueva entidad dispusiera de un espacio.

Es así como el 4 de septiembre de 1931 se funda la Sociedad Unión Cultural de Geneto, teniendo como sede una sala de aquella vivienda, en la cual los propietarios, como única contrapartida, instalaron una pequeña cantina. La cesión, durante sus más de 60 años de actividad, fue totalmente gratuita.

Desde ese momento, la Sociedad se convirtió en lugar de reunión y encuentro de muchas generaciones, donde se fraguó gran parte de la historia reciente de este pueblo. Bailes populares, folclore, números de las fiestas patronales, excursiones por la isla, carnavales, se gestaron en la Sociedad, que incluso albergó la creación del primer equipo de fútbol de la zona,.

En los primeros años de su implantación, la Sociedad promueve algunas decisiones que vendrían a mejorar la calidad de vida del vecindario de Geneto. Entre ellas destaca la creación de la comunidad de aguas Bajante de Bocatuerta, que supuso crear una red de abastecimiento de agua de regadío para la zona.

La Guerra Civil trunca buena parte de las actividades, si bien la Sociedad es uno de los pocos centros sociales y culturales que mantuvieron sus puertas abiertas, recogiendo y repartiendo alimentos y ropa entre las familias necesitadas, entre otras acciones solidarias.

Tras la contienda se retoma poco a poco la vida social. Parrandas y bailes vuelven a tener protagonismo junto a carnavales y fiestas patronales y la Sociedad se consolida durante la década de los 40, hasta el punto de que el local se queda pequeño, de manera que en 1950 se acometen las obras para edificar un salón anexo, dotado de un escenario.

Con la ampliación, las actividades se multiplican en las décadas siguientes, con actuaciones de nuevas orquestas, pequeñas compañías de teatro aficionado, proyecciones de cine, grupos circenses... y se consolida como espacio de cohesión social, dando lugar en los años 70 al nacimiento de la Asociación Vecinal El Moral y la Asociación Cultural San Borondón.

La Sociedad Unión Cultural como tal desaparece en los primeros años de la década de los 90 y sus propietarios solicitan recuperar el espacio cedido de forma gratuita durante varias generaciones. El emblemático edificio queda vacío y poco a poco se va deteriorando por el paso del tiempo. Ahora surge una nueva oportunidad para su recuperación como centro aglutinador del pueblo de Geneto.

